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Концерт Берлинского филармонического 

оркестра «За свободу и мир» 

Выступление 

Президента Федеративной Республики Германия 

Франка-Вальтера Штайнмайера 

27 марта 2022 г. 

Дворец Бельвю 

В это воскресное утро я приветствую во Дворце Бельвю вас, 

дорогие гости, а также всех тех, кто где-то далеко или здесь, рядом 

с нами, смотрит сейчас трансляцию концерта. Я рад, что Берлинский 

филармонический оркестр под руководством замечательной Нодоки 

Окисавы сегодня выступит перед нами вместе с Евгением Кисиным. 

Сразу хочу от всего сердца поблагодарить интенданта, г-жу Андрэю 

Цичман, и всех участников за то, что они так быстро смогли 

организовать этот концерт. Искренне сожалею о том, что моя супруга 

и я не можем присутствовать лично, потому что заразились 

коронавирусом. И мы оба сожалеем, что и Кирилл Петренко в связи 

с болезнью вынужден был отказаться от участия в концерте. Я знаю, 

что он с большим удовольствием принял бы участие в сегодняшнем 

концерте. Мы желаем ему скорейшего выздоровления. 

Уважаемые дамы и господа, 

каждый из вас уже сейчас, когда еще даже не зазвучали 

первые ноты, ощущает, каким напряжением пронизан этот концерт, 

или, говоря иначе, какие противоречия он раскрывает. 

С одной стороны, празднично освещенный зал, музыканты и 

нарядная публика в предвкушении чудесной музыки. Картина 

гармонии, культурной жизни мирного времени, картина воскресной 

умиротворенности. 

С другой стороны – повод этого концерта: жестокая, 

нарушающая международное право, человеконенавистническая 

наступательная война России против Украины. Мужественная, 

яростная борьба украинского народа за свободу и самоопределение. 
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Жестокость этой войны, погибшие и раненые, растущее неистовство 

разрушений, атаки, нацеленные против гражданского населения. 

Мы видим, как спасаются бегством миллионы людей, под огнем 

российских ракет покидающих свою любимую родину: большей 

частью женщины и дети, расстающиеся с мужьями, сыновьями и 

отцами, не зная, что с ними станет. 10 миллионов человек, а 

возможно и больше, вынуждены бежать. Одна лишь эта беда – 

катастрофа, невиданная в Европе со времен Второй мировой войны. 

Эти дни и недели ужасны. Все мы в потрясении, все мы в ужасе 

от того, что происходит в Украине. 

Многие жители Германии хотят сделать что-то, хотят выразить 

свою солидарность и сочувствие. Многие делают это, помогая 

беженцам: собирают пожертвования, оказывают помощь 

прибывающим в Германию, принимают беженцев в своем доме. Я 

очень благодарен им за это. 

Но есть и нечто еще: многие, в том числе и у нас, ощущают 

страх. У людей старшего поколения из глубины памяти всплывают 

ужасные воспоминания, а тех, кто младше, охватывает не 

испытанный никогда до сих пор ужас: в Европе идет война. 

Оснащенная ядерным оружием мировая держава намерена 

поработить и разрушить соседнюю страну. Меньше чем в двух часах 

полета от нас. 

Я понимаю страх людей в нашей стране. Я не могу просто так 

избавить их от этого страха. Никто не может. Но есть нечто, что мы 

можем противопоставить этому страху: наша обороноспособность и 

наша человечность, наша воля к миру и наша веру в свободу и 

демократию, от которых мы никогда не откажемся и которые мы 

всегда будем защищать! 

Я прекрасно знаю: танки нельзя остановить одной верой в 

свободу и демократию. Но я также знаю, что эту веру нельзя 

разрушить никаким танком. Никакая армия, никакой режим 

репрессий не могут быть сильнее сияния свободы и демократии в 

умах и сердцах людей: ни в Украине, ни у нас, ни где-либо еще. 

После моего избрания на должность 13 февраля я сказал: 

«Господин Путин, не стоит недооценивать силу демократии!» 

Сегодня мы знаем: он ее недооценил. Он недооценил силу, мужество 

украинцев и их любовь к свободе, как недооценил сплоченность и 

решимость наших альянсов – НАТО и Европейского Союза. 

Тем настойчивее, дорогие гости, я призываю нас и наших 

соотечественников: мы можем и должны руководствоваться не 

страхом, но тем, что мы ему противопоставим – мы должны 

руководствоваться силой свободы и демократии. Мы знаем, за что 

мы выступаем; мы знаем, что мы должны защищать. Наше сердце 

горячо бьется против несправедливости этой войны, а голова должна 
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быть холодной и осознавать нашу ответственность. Это сейчас 

главное. 

Сегодняшний концерт, на котором прозвучит украинская, 

польская и русская музыка, – это прежде всего знак нашей 

солидарности с людьми в Украине и беженцами. Судьба беженца 

постигла и великого украинского композитора Валентина 

Сильвестрова: в наши дни, в почтенном возрасте 84 лет. Я рад и 

благодарен ему за то, что он сегодня здесь и что его музыка 

прозвучит в самом начале концерта. От всей души добро 

пожаловать, многоуважаемый Валентин Сильвестров! 

Сегодняшний концерт Берлинского филармонического 

оркестра – это выступление за свободу и за мир, совместное 

выступление деятелей искусства из Германии и Украины, из России 

и Беларуси. Их позиция против этой преступной войны – вопрос 

человечности, а не происхождения. Поэтому давайте будем 

воздерживаться от огульной враждебности и не поддаваться 

псевдоисторическому, националистскому безумию Путина! Не 

допустим превращения ненависти Путина в ненависть между 

народами и между людьми, в том числе и в нашем обществе! 

Давайте помнить об этом, когда после произведений 

Сильвестрова и Шопена будет звучать музыка двух великих русских 

композиторов – Чайковского и Шостаковича. Как никто другой, 

Дмитрий Шостакович знал об ужасах тоталитаризма в собственной 

стране. 

И последнее. Этот концерт может и должен придать нам 

мужества. Он может и должен придать нам новую силу. Она нам 

нужна. Ведь несправедливость этой войны касается нас и не может 

остаться без ответа. Мы не можем отстраниться, пожав плечами. Это 

очень отчетливо ощущает большинство жителей Германии, готовых 

принять тяготы. 

Необходима не только наша гуманитарная солидарность. 

Германия и ее союзники продолжат поддержку мужественной 

борьбы украинцев за свою страну. Мы оказываем поддержку при 

обороне от этого жестокого нападения. Мы ввели жесткие санкции, 

которые должны сделать невозможным продолжение 

разрушительной и бесчеловечной политики России. Эти жесткие 

санкции неизбежно приведут к неопределенности и потерям, в том 

числе и для нас. Мы должны быть готовы нести их, если мы хотим, 

чтобы наша солидарность не осталась пустым обещанием, чтобы она 

была воспринята всерьез. 

Да, трудные дни предстоят и нам в Германии. Дни, которые 

изменят мир и изменят нас – может быть, быстрее, чем мы думали. 

Будем откровенны: многие трудности еще впереди. Какие бы 

дипломатические усилия по прекращению войны ни 
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предпринимались сейчас, наша солидарность и наша поддержка, 

наша настойчивость и наша готовность ограничивать себя будут 

востребованы еще долго. 

И все же, давайте не будем терять надежду. Возможно, что в 

эти трудные недели, которые нам предстоят, нам поможет память о 

словах, четыре десятилетия тому назад произнесенных уроженцем 

Киева, великим гуманистом Львом Копелевым в его выступлении по 

случаю присуждения ему Премии мира: «[…] люди доброй воли, 

конечно, существуют во всех странах мира, люди разных 

народностей и сословий, разных вероисповеданий и с разным 

мировоззрением, но одной доброй воли.» 

Вы, деятели искусства из Украины, России, Беларуси и 

Германии, выступаете сегодня, руководствуясь именно этой общей 

доброй волей. Или, говоря словами Льва Копелева: все вы 

располагаете силами, «которые более постоянны и действенны, чем 

могут и должны быть любые бомбы и ракеты. Нужно только 

научиться распознавать и использовать их». 

Лев Копелев ни в коем случае не был наивным. Он сам ощутил 

на себе и перенес жестокость советского режима. Также, как знаем 

это мы, он знал, что перед лицом войны силы доброй воли – это не 

единственные силы, на которые мы можем уповать. 

Но мы должны знать, на что мы опираемся и за что боремся. 

Взывать к силам мира, заключенным в музыке, придавать всем нам 

мужества перед лицом того, что еще предстоит: именно это делает 

сегодня Берлинский филармонический оркестр. Большое спасибо за 

это! 


